

película será estrenada por el cine uno Normandie como parte de su ciclo de cine, presentado en ese contexto con la presencia de su director, Tristán Bauer, un realizador talentoso típico de la cinematografía argentina.

No es la primera vez que Bauer impone el diseño de "un autorizada en personajes o sucesos de la historia reciente de Argentina".

En 1994 filmó *Cervantes*, una resección sobre la vida del autor de *Don Quijote*. Allí, después realizó el documental *Eva*, una historia sin par, donde indaga sobre lo vivido por el casamiento de Eva Duarte de Perón, y ahora se encuentra embarcado en *Borges*, por el fisco, particular curiosidad sobre la guerra de los Malvinas, basada en el libro homónimo de Eduardo Galeano.

Para la filmación de *Los libros y la noche*, Bauer contó con la importante ayuda de la viuda del autor de *El Maestro* y *El otoño de los lírios*, María Kodama. Tras apuntar al guion de la cinta, escrito por él mismo Bauer y su mujer, Cecilia Scaglione, Kodama llevó su experiencia de maestra e intérprete sobre su marido.

"El apoyo de María Kodama fue decisivo en el proyecto, nos dio la posibilidad de usar los textos de su esposo y que la palabra de Borges domine toda la película", dijo Bauer en su asiento a la prensa argentina.

El realizador rechazó decir un principio en qué medida se acerca más a la ficción que al documental y que, se desafiaría la doble audiencia, apuntando "respectivamente al pensamiento y la literatura" del escritor.

Para lograrlo, Bauer reclutó a dos actores argentinos, Walter Santa Ana y Leonardo Spengler, quienes interpretan a un Borges viejo y un Borges joven respectivamente.

Ambos dan vida a una de las partes más hermosas de la cinta: la resección del cuento *El Otro*, donde el escritor se nombra a sí mismo en un diólogo que mantiene, comentando la memoria en su tiempo, entre un Borges de 70 años y otro que no ha olvidado la vereda. Santa Ana también se transforma en el narrador en off de las voces del autor incluidas en la película.

Bauer ha señalado que con este trabajo intentó recrear el mundo lejano y futurista de Borges, un Borges de una forma "absolutamente experimental". Sin más creencias que las de la verdad.

La trama sigue así:

Para la realización de *Fina*, el director encontró una minuciosa biografía del maestro audiovisual existente sobre el autor, en la que quedó constancia de visitas a México y Europa, desdoblamiento de roles, legítimas razones de residir en la Biblioteca Nacional de Argentina dieron con un robo fotográfico que contenía fotos familiares de Borges.

Los efectos visuales, como en *Vegan*, un papel importante en *Los libros y la noche*. Tendremos animación digitalizada, composición de imágenes en temporales diferentes y efectos ópticos -ha explicado Bauer-, creando atmósfera futurista en estas imágenes intrínsecas que Borges describió en sus novelas".

Para Bauer, el objetivo central de *Los libros y la noche* es servir "de pueste para que mucha gente que no ha leído a Borges se interese y lo haga, y que mucha gente que lo ha leído, lo relea".

"Los libros y la noche": un Borges conjectural

Nadie rebaja a lágrima o reproche / Esta declaración de la maestría / De Dios, que con magnífica ironía / Me dio a la vez los libros y la noche

"Preludio de los dones". J.L. Borges

Conocimiento recreador de poetas y cuentos del creador de *El Alcázar* con todos sus auto-biografías, sus imágenes de arquitecto, el cineasta, Tristán Bauer filmó en 1999 -año en que se celebra el centenario del nacimiento del autor argentino- *Los libros y la noche*, largometraje que indaga en distintos aspectos de la vida y obra de Jorge Luis Borges.

Exhibida por primera vez en Chile el pasado verano, durante el Festival de Cine de Verano de Coquimbo, la película de su director Tristán Bauer,

"Los libros y la noche", un Borges conjetural [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Los libros y la noche", un Borges conjetural [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa